
 

REUNIÃO ORDINÁRIA DO COLEGIADO 18/11/2024 

 

Aos dezoito dias do mês de novembro do ano de 2024, às quinze horas, em modalidade remota, 

sob a presidência da Coordenadora do Programa de Pós-Graduação em Física (PPGFIS), 

prof.ª Suani Tavares Rubim de Pinho e com a presença dos professores Eliel Gomes da Silva 

Neto, Rodrigo Fernando Lugon Cornejo von Marttens, Roberto Rivelino de Melo Moreno, Saulo 

Carneiro de Souza Silva, do representante discente Nadson de Jesus da Silva Trindade, e dos 

representantes técnico-administrativos, Ana Lúcia Santos de Almeida e Marcos de Souza 

Santana, realizou-se a reunião ordinária deste colegiado com os seguintes pontos de pauta: 1. 

Expedientes; 2.  Processo Homologação - Caio Guimarães - Defesa Doutorado (Processo 

nº 23066.065844/2024-12); 3. Processo Homologação - Mônica Lemos - Defesa Doutorado 

(Processo nº 23066.066783/2024-19); 4. Processo de Aproveitamento - Ítalo Piton. 

Relatores: Julien Chopin, Marcos Vinicius da Silva, Roberto Rivelino Moreno (Processo 

nº 23066.035472/2024-08); 5. Banca de Exame de Qualificação - Carlos Pietro Leal; 6. 

Banca de Exame de Qualificação - Derick Gabriel Borges; 7. Definição dos membros da 

Comissão de Bolsas; 8.  Programa Institucional de Doutorado Sanduíche no Exterior 

(PDSE) - Edital nº 26/2024 da CAPES; 9. Edital Interno PPGFIS 003/2024 - Chamada de 

Bolsas Cota Pró-Reitoria; 10. O que ocorrer. A profª. Suani Pinho, coordenadora do 

Programa, deu início à reunião, cumprimentando os presentes. A seguir, no primeiro item da 

pauta, Expedientes, a prof.ª Suani Pinho iniciou explicando a situação do exame de 

qualificação do discente Marcelo Cassiano, o qual enviou a versão digital do seu trabalho fora 

de formatação, o que inviabilizou sua apreciação nesta reunião do colegiado. Em seguida, a 

prof.ª Suani Pinho comentou sobre a situação de saúde de um discente do professor Luciano 

Abreu com grave problema na visão, o que também tem gerado um quadro depressivo e a 

dificuldade de comunicação com o orientador e o programa.  Ainda sobre a situação dos 

discentes, ela se reportou ao orientando do professor colaborador Ricardo Marinho, Rafael de 

Veiga, com previsão de defesa da tese em fevereiro de 2025. Posteriormente, a prof.ª Suani 



Pinho discorreu brevemente sobre o recredenciamento de professores no PPGFIS. Por fim, a 

prof.ª Suani Pinho citou brevemente a situação das ementas do programa e o lançamento de 

um novo REGPG pela UFBA. No segundo ponto de pauta, Processo Homologação - Caio 

Guimarães - Defesa Doutorado (Processo nº 23066.065844/2024-12), a prof.ª Suani Pinho 

fez a leitura do processo, sendo aprovado pelo colegiado. Em seguida, no terceiro ponto de 

pauta, Processo Homologação - Mônica Lemos - Defesa Doutorado (Processo nº 

23066.066783/2024-19), a prof.ª Suani Pinho fez a leitura do processo, sendo mais uma vez 

aprovado pelos membros do colegiado. No quarto ponto de pauta, Processo de 

Aproveitamento - Ítalo Piton. Relatores: Julien Chopin, Marcos Vinicius, Roberto Rivelino 

(Processo nº 23066.035472/2024-08), a prof.ª Suani Pinho fez a leitura do processo e o 

colegiado analisou os pareceres elaborados pelos professores Julian Chopin, Marcos Vinícius 

da Silva e Roberto Rivelino Moreno. Após explanação do professor Roberto Rivelino sobre seu 

parecer, o colegiado decidiu aprovar os pareceres dos professores Roberto Rivelino e Marcos 

Vinícius. Sobre o parecer do professor Julian Chopin, o colegiado decidiu por conversar com o 

professor sobre a possibilidade de realizar o aproveitamento da carga horária das disciplinas 

não aproveitadas como optativas. No quinto ponto de pauta, Banca de Exame de 

Qualificação - Carlos Pietro Leal; a prof.ª Suani Pinho fez a leitura dos nomes indicados pelo 

orientador do discente, professor José Garcia, para a referida banca. Em seguida, o colegiado 

discutiu sobre a composição da banca, decidindo por aprovar os nomes da prof.ª Suani Pinho 

como examinadora interna, prof. Charbel El-Hani como examinador externo, profª.  Sabrina 

Borges Lino Araújo como examinadora externa, prof. Eduardo Mariano como suplente externo 

e prof. Massimo Ostilli como suplente interno. No sexto ponto, Banca de Exame de 

Qualificação - Derick Gabriel Borges,  a prof.ª Suani Pinho fez a leitura dos nomes indicados 

pelo orientador do discente para a referida banca, professor Roberto Fernandes Silva Andrade 

, em seguida o colegiado aprovou a composição da banca com os nomes dos professores 

Ricardo Rios, como membro externo, Prof. José Garcia Vivas Miranda, como membro interno, 

além do orientador; como suplentes interno foram aprovados os nomes de Massimo Ostilli e de 

Rodrigo Von Marttens, e como suplente externo Wesley Cota.  No sétimo ponto de pauta, 

Definição dos membros da Comissão de Bolsas, a prof.ª Suani Pinho explicou a tônica e 

motivação do edital Interno PPGFIS 003/2024 - Chamada de Bolsas Cota Pró-Reitoria 

ressaltando a situação dos alunos que atualmente não possuem bolsa no programa. Um deles, 

inclusive, em estado de vulnerabilidade social.  Na ocasião, o professor Saulo Carneiro se 

manifestou contrário à  abertura do referido edital pelo PPGFIS. Em contra partida, o professor 

Eliel Gomes defendeu a abertura do edital pelo PPGFIS, sendo apoiado pelo professor Rodrigo 

Von Marttens no posicionamento, e reafirmado pelo Prof. Roberto Rivelino Moreno, face à 

existência de estudante(s) sem bolsa que pudesse(m) se adequar ao perfil do referido edital. 

Neste momento, a prof.ª Suani Pinho sugeriu o nome do prof. Eliel Gomes para Presidente da 

Comissão de Bolsas, os prof. Roberto Fernandes Silva Andrade e Marcos Vinícios da Silva para 



membros da Comissão de Bolsas, tendo o professor Roberto Rivelino como suplente da 

Comissão de Bolsas. O colegiado então aprovou os nomes sugeridos.  Sobre o oitavo 

ponto,  Programa Institucional de Doutorado Sanduíche no Exterior (PDSE) - Edital nº 

26/2024 da CAPES, a prof.ª Suani Pinho apresentou o edital nº 26/2024 da CAPES e sua 

preocupação em conseguir candidaturas para o referido edital, uma vez  que o edital do ano 

anterior não teve candidaturas.  A professora levantou como uma das possíveis causas da 

ausência de candidaturas o pouco tempo hábil no calendário do edital anterior. O Professor 

Eliel Gomes sugeriu apresentar o edital aos alunos como uma forma de divulgação. Por sua 

vez, o professor Rodrigo Fernando sugeriu realizar um mapeamento dos alunos do programa 

que estejam aptos a concorrer ao edital. No nono ponto, Edital Interno PPGFIS 003/2024 - 

Chamada de Bolsas Cota Pró-Reitoria, a prof.ª Suani Pinho fez uma recapitulação quanto ao 

Edital de Bolsas Cota Pró-Reitoria, ocasião em que o professor Rivelino também se manifestou 

pelo lançamento do edital pelo PPGFIS para concorrer a umas das bolsas, diante da 

necessidade dos alunos do programa sem bolsa. O professor Saulo votou contra o lançamento 

do edital e pediu que seu voto constasse em ata; os demais membros entenderam pela 

necessidade do lançamento do edital.  No décimo ponto, o que ocorrer, a prof.ª Suani Pinho 

citou o Workshop, ponderando que, devido a grande demanda de trabalho associada ao 

relatório quadrienal da CAPES, sobre a viabilidade de realizar o evento neste semestre. Neste 

momento o prof. Rodrigo Fernando pontuou que talvez fosse possível realizar o evento, tendo 

mantido este ponto para ser definido na próxima reunião.do colegiado a ser realizada no dia 

quatro de dezembro e relembrou os membros do colegiado da necessidade de atualizarem 

seus lattes. Como nenhum membro solicitou novo ponto de pauta para discussão e não 

havendo mais nada a ser tratado, deu-se por encerrada a reunião e para constar, eu, Marcos 

de Souza Santana  servidor técnico administrativo, lavrei a presente ata que, após lida, será 

sujeita à aprovação pelo colegiado e assinada por mim e pelos presentes. Salvador, 18 de 

novembro de 2024. 



MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO
UNIVERSIDADE FEDERAL DA BAHIA
SISTEMA INTEGRADO DE PATRIMÔNIO, ADMINISTRAÇÃO E 
CONTRATOS

FOLHA DE ASSINATURAS

Emitido em 02/12/2024

ATA Nº 8970/2024 - PPGFIS (12.01.55.07) 

 NÃO PROTOCOLADO)(Nº do Protocolo:

 (Assinado eletronicamente em 02/12/2024 14:09 )
ANA LUCIA SANTOS DE ALMEIDA

ASSISTENTE EM ADMINISTRAÇÃO

CEAPG/IFIS (12.01.55.14)

Matrícula: ###546#2

 (Assinado eletronicamente em 05/12/2024 15:06 )
ELIEL GOMES DA SILVA NETO

COORDENADOR(A) DE CURSO - SUBSTITUTO

PPGFIS (12.01.55.07)

Matrícula: ###599#0

 (Assinado eletronicamente em 02/12/2024 15:48 )
MARCOS DE SOUZA SANTANA

ASSISTENTE EM ADMINISTRAÇÃO

CEAPG/IFIS (12.01.55.14)

Matrícula: ###170#4

 (Assinado eletronicamente em 03/12/2024 12:09 )
ROBERTO RIVELINO DE MELO MORENO

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DFS/IFIS (12.01.55.11)

Matrícula: ###746#5

 (Assinado eletronicamente em 04/12/2024 15:40 )
RODRIGO FERNANDO LUGON CORNEJO VON 

MARTTENS
PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DFG/IFIS (12.01.55.04)

Matrícula: ###252#4

 (Assinado eletronicamente em 07/12/2024 21:58 )
SAULO CARNEIRO DE SOUZA SILVA

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DFG/IFIS (12.01.55.04)

Matrícula: ###966#0

 (Assinado eletronicamente em 05/12/2024 13:58 )
SUANI TAVARES RUBIM DE PINHO

COORDENADOR(A) DE CURSO - TITULAR

PPGFIS (12.01.55.07)

Matrícula: ###72#3

 (Assinado eletronicamente em 02/12/2024 15:05 )
NADSON DE JESUS DA SILVA TRINDADE

DISCENTE

PROGRAMA DE PÓS-GRADUAÇÃO EM FÍSICA (PPGFIS)

Matrícula: 2024#####6

Para verificar a autenticidade deste documento entre em  informando seu https://sipac.ufba.br/public/documentos/
número: , ano: , tipo: , data de emissão:  e o código de verificação: 8970 2024 ATA 02/12/2024 dc8b81b8fd

https://sipac.ufba.br/public/jsp/autenticidade/form.jsf

